
本报讯 徐汇区委全面依法治区委

员会（扩大）会议日前举行，会上举办了

第一届“徐汇区法治先锋奖”颁奖仪式。

“法治先锋奖”是徐汇区法治领域的最高

荣誉奖项，属于全市首创。

为深入践行“人民城市人民建，人民

城市为人民”重要理念，大力培育基层法

治建设先进典型， 经市评比达标表彰工

作协调小组批准，徐汇区自 2022 年开始

筹备第一届“徐汇区法治先锋奖”评选，

该奖项每五年评选一次。

根据区委依法治区办关于“法治先

锋奖” 评选工作的规定， 在坚持面向基

层、严格标准、好中选优的基础上，经宣

传发动、推荐申报、初评复审、会议审议

和评定公示等程序， 徐汇区从各单位推

荐的 27 个集体和 58 名个人中， 评选出

10 个优秀集体、10 名先锋标兵以及 20

名优秀个人，分别覆盖了执法司法领域、

优化法治化营商环境领域以及基层依法

治理领域等， 他们代表了法治徐汇的先

锋力量，是建设新徐汇的法治标杆。

他们中有勇于开拓创新、 成就武康

路上“法”式浪漫的居民区书记；有永怀

赤诚之心、 为法治建设建言献策的精英

律师；有传承甘棠遗爱、真诚为民解忧的

社区法官；有忠诚履职担当、践行新时代

法治精神的执法卫士； 也有扎根基层一

线， 深耕矛盾纠纷源头化解的人民调解

员。 他们在各自的岗位上履职尽责、辛勤

耕耘，让法治信念薪火相传，让法治精神

落地生根。

下一步， 徐汇区将全面贯彻落实党

的二十大精神， 用习近平法治思想引领

全面依法治区工作实践，以“法治先锋”

为标杆，围绕“建设新徐汇、再造新徐汇”

目标，凝聚法治建设共识，推动法治建设

更好为保障高质量发展、高品质生活、高

效能治理服务，苦干实干、善作善成，使

法治成为徐汇城区

软实力和核心竞争

力的重要标志，让徐

汇法治名片更加熠

熠生辉。

（来源：区司法局）

全市首创！ 徐汇这些集体和个人荣获“法治先锋奖”
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徐汇滨江管委会 2023年第一次工作会议举行

本报讯 2 月 20 日下午， 徐汇滨江

管委会举行 2023 年第一次工作会议。 区

委书记曹立强， 区委副书记、 区长钟晓

咏，区领导赵懿、俞林伟、高世昀、冯上达

等出席。

会议由钟晓咏主持。 会上听取了徐

汇滨江地区 2022 年工作总结和 2023 年

工作计划的报告。

曹立强指出， 要对照陈吉宁书记调

研徐汇时提出的要求， 围绕“建设新徐

汇、再造新徐汇”目标任务，坚持国际视

野、对标世界一流，画好滨江地区“施工

图”，加快推动各项年度重点工作落地落

实。

钟晓咏强调，要应对新挑战，聚焦产

业定位狠抓发展。 对标一流区域，对目标

责任清单再作梳理，画好“施工图”、编好

“任务书”，全力抓企业、抓项目、抓税源，

全面提升楼宇入驻率、属地率、产出率和

贡献度，谋划推进科创策源、资产去化等

课题，不断提升滨江发展能级。
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疏通辖区内网络游戏

企业遇到的司法堵

点， 以优质的法治保

障不断优化营商环

境，日前，由漕河泾开

发区法治共建委员会

牵头，徐汇区人大常

委会、公安徐汇分局、

区人民检察院、区人

民法院等单位共同参

与，召开了网络游戏

企业风险防控调研座

谈会。

目前，徐汇区集

聚了米哈游、腾讯、网

易、趣加互娱、莉莉

丝、鹰角、巨人、完美世界等游戏企

业，占据了上海游戏产业半壁江山。

在本次调研座谈会上， 各网络游戏

企业代表分别介绍了企业在知识产

权保护、网络安全、合规建设等方面

的基本情况和具体做法， 并就游戏

著作权、 企业商业秘密保护的现状

和困境、游戏发行中的风险和应对、

打击私服和外挂的难点与对策，游

戏企业内部合规的现状和困境等话

题进行了交流， 提出了法治护航企

业发展的具体需求。

针对企业提出的法治需求，相

关单位分别从各自职能出发， 与各

游戏企业代表探讨网络游戏创作、

制作、 运营等有关行业热点的合规

问题，给予一定的建议。

虹梅路街道办事处相关负责人

表示：“以后各家单位会轮流牵头组

织，继续开展一对一的辅导，帮助企

业找不足补漏洞，建好防火墙；也会

尽可能把一些法律未明确或处于模

糊地带的问题推动人大立法， 以漕

河泾新兴技术开发区法治共建委员

会名义组织， 为重点数字文娱企业

的合规发展和知识产权保护提供全

方位的服务。 ”

网

络

游

戏

企

业

如

何

防

控

风

险

？

这

场

调

研

座

谈

会

用

法

治

来

护

航

2 月 18 日，2023 年首场“汇讲坛”在

徐家汇书院开讲。 徐家汇书院运营一个

月，到馆读者 10 万多人次，日均 3000 多

人次，成为沪上文化新地标。 市民们专程

来打卡的同时，心中难免也会产生疑问：

徐家汇书院如何体现“现代性”？ 阅读空

间和公共展陈的背后， 是怎样的设计与

思考？ 徐家汇书院之于上海，意义何在？

本场“汇讲坛”邀请了建筑师、策展人、运

营方和学术专家来为大家解惑。

徐家汇书院的室内设计由知名建筑

设计师俞挺主持的 Wutopia� Lab 完成，以

书架和阅读、自习区域为核心，划分了回

字形的结构。中庭贯穿三层，光线透亮，3D

打印的土山湾中国牌楼“光启之门”立在

南面，是书院最吸睛的标志。 设计过多家

书店和图书馆的俞挺曾多次调研徐家汇

书院的地理位置和文化背景，为了更好地

实现中西交融、古今交汇，呼应一旁的徐

家汇天主教堂，他将巴西利卡建筑形式融

入到书院中庭，同时也将徐家汇的特色土

山湾牌楼融入到巴西利卡空间里。“这样

就用建筑符号表达了上海海纳百川的文

化特点。 ”俞挺现场解释，很火的“一步阳

台”就是将书院与建筑文物联系起来。

当室内设计完成后，各种书架该如何

发挥作用？ 策展人黄若谷作为徐汇区图

书馆的忠实读者，她认真思考书籍、展览

与徐汇的关联。“作为一个展览来说，以

书作为信息维度的支撑，其实是最好的一

种方式，给人一种无限的可能，也跟徐汇

的深厚文脉紧密相关。 ”基于此，黄若谷

设计了“光盒空间”，即书院一楼中庭两

侧八个特色主题图书展陈空间， 东侧以

“建筑可阅读”为主题，以融合书架的形

式展示徐汇、徐家汇的历史文脉和城区巨

变；西侧以“海派文脉”为主题，让读者感

受到海派文化名人灿若群星。 每个主题

空间又下设若干子主题，值得细细品味。

有不少“徐图粉”见证了徐汇区图书

馆蝶变为徐家汇书院，开放首日人流就达

到 7000 多人次。 这对徐汇区图书馆馆长

房芸芳来说，是一种肯定。 房芸芳现场讲

述起不久前举办的阅读马拉松定向挑战

活动正值迎来 2023 年的第一场雪，50 名

读者朋友们一起阅读《中西邂逅徐家

汇》，在雪中参观周边的历史建筑，大家畅

谈阅读体验的场景记忆犹新。“今年是徐

汇区图书馆建馆 66 周年， 它从 1.0 版本

的期刊阅览室蜕变成如今的 3.0 版本，当

我们坐在阳台向外望时， 就可以和历史

街区、历史建筑和历史文化对话。 ”房芸

芳表示， 徐家汇书院还将迎来新的成员

“送书机器人”，能更好地服务读者。

徐家汇书院的爆红也引起了专家学

者的思考。 书院存在的意义是什么？ 如何

理解书院里的书？ 华东师范大学政治与

国际关系学院院长、 教授吴冠军认为徐

家汇书院只是书的陈列和堆积是远远不

够的，它不只是书的空间，更是一个把大

家邀请进来的空间，“大家因为以书为内

核的空间而彼此相聚，彼此不再是独立个

体。 书院让大家产生互动，真正彼此连接

形成共同体。 ”吴冠军从哲学的角度阐释

了书院存在的意义， 踏进徐家汇书院，不

经意翻开一本书， 与这本书产生了强互

动， 也会不经意间改变自己， 改变他人。

“在这个美好的空间里， 我们坐在这里聊

书院的话题，这才是书院存在的意义。 ”

“汇讲坛”开年首讲

在徐家汇书院打开“光启之门”
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